

Zeitschrift: Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

Herausgeber: Société d'Etudes Economiques et Sociales

Band: 26 (1968)

Heft: [1]: Le défi du monde moderne : changement et mobilité

Vorwort: Avant-propos

Autor: Goetschin, Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Avant-propos

Pierre Goetschin

professeur à l'Université de Lausanne et à l'IMEDE,
Institut pour l'étude des méthodes de direction de l'entreprise

Les Journées du Mont-Pèlerin, qui réunissent des ingénieurs, des architectes, des économistes, des sociologues, des hommes d'affaires et des syndicalistes, comptent maintenant au nombre des manifestations intellectuelles régulières de la Suisse romande. Dues à l'initiative de M. Eric Choisy, président de Grande-Dixence S. A. et conseiller aux Etats, elles sont organisées, chaque année au printemps, par les quatre associations suivantes: section genevoise de la Société suisse des ingénieurs et des architectes, Société vaudoise des ingénieurs et des architectes, Lausanne, Cercle d'études économiques et sociales du Haut-Léman, Vevey, Société d'études économiques et sociales, Lausanne.

Depuis 1961, huit *Journées* de deux jours, en fin de semaine, ont été mises sur pied au Mont-Pèlerin, avec un grand succès, puisque la participation s'est presque toujours située aux alentours de cent personnes et que, parfois, ce chiffre a été même dépassé sensiblement. Les thèmes traités jusqu'ici ont été les suivants:

- 1961: Progrès technique et progrès économique.
- 1962: L'ingénieur et l'économiste dans l'entreprise — Leur collaboration et leur formation.
- 1963: Aspects scientifiques et économiques de la recherche.
- 1964: Aspects humains de l'administration des entreprises.
- 1965: L'avenir de l'industrie suisse d'exportation de biens d'équipement de haute technicité.
- 1966: Tendances et problèmes de l'urbanisation en Suisse.
- 1967: Les tâches nationales et les critères de choix.
- 1968: Le défi du monde moderne: changement et mobilité.

De nombreuses personnalités vaudoises, suisses et étrangères ont prêté leur concours à la réussite des *Journées* sous la forme de conférences et ont animé les débats; il s'agit notamment de:

- MM. O. ANGEHRN, professeur à l'Ecole polytechnique fédérale, Zurich;
- H. AREGGER, directeur de l'Office de planification régionale du canton de Zurich, Zurich.
- J. BARBIER, membre du Groupe d'études de la région lausannoise, Lausanne.
- E. BIGNAMI, administrateur-délégué de Nestlé-Alimentana S.A., Vevey.
- K. BOLLIGER, colonel EMG, chef de la section des études et de la planification financière du Service de l'état-major général, Berne.
- A. BRUNNER, directeur de Landis & Gyr S.A., Zoug.
- P. CHAUDET, ancien président de la Confédération, Rivaz.
- A. CHAVANNE, chef du Département de l'instruction publique, Genève.
- E. CHOISY, président de Grande-Dixence S.A., Lausanne, et conseiller aux Etats, Genève.
- M. COSANDEY, directeur de l'Ecole polytechnique de l'Université de Lausanne, Lausanne.
- A. DECOPPET, architecte FAS/SIA, Lausanne.

R. DEVRIENT, président et administrateur-délégué de la Suisse, Société d'assurances sur la vie, Lausanne.
Ch. GASSER, directeur général de Mikron S.A., Bienne.
A. GHELFİ, secrétaire central de la FOMH, Berne.
R. GIROD, professeur à l'Université de Genève.
P. GÖETSCHIN, professeur à l'Université de Lausanne.
J. GOLAY, professeur à l'Université de Lausanne.
R. GROSSFELD, ingénieur diplômé EPF/SIA, Lausanne.
P. de HALLER, directeur, Sulzer Frères S.A., Winterthour.
A. HAY, vice-président de la Direction générale de la Banque Nationale Suisse, Berne.
V. HOCHSTRASSER, délégué du Conseil fédéral aux questions d'énergie atomique, Berne.
F. HUMMLER, délégué du Conseil fédéral aux possibilités de travail, Berne.
P. JACCARD, professeur à l'Université de Lausanne.
Cl. KASPAR, privat-docent à l'Ecole des hautes études économiques et sociales, Saint-Gall.
A.-J. KELLENBERGER, directeur, Brown-Boveri S. A., Baden.
E. KRONAUER, directeur général des Ateliers de Sécheron S. A., Genève.
J.-P. LAVANCHY, assistant de direction, Paillard S. A., Yverdon.
R. LEROY, psychologue industriel, Lausanne.
M. LOB, privat-docent de médecine du travail, Université de Lausanne, Lausanne.
F. MAILLARD, président du Cercle d'études économiques et sociales du Haut-Léman, Vevey.
R. MEYER, professeur à l'Ecole polytechnique de l'Université de Lausanne, Lausanne.
E. MULLER, directeur de la Compagnie pour l'industrie radio-électrique, Berne.
Ph. MULLER, directeur de l'Institut de psychologie appliquée de l'Université de Neuchâtel, Neuchâtel.
A. de MURALT, président du Fonds national de la recherche scientifique, Berne.
F. OULÈS, professeur à l'Université de Lausanne, Lutry.
L. du PASQUIER, directeur, Ebauches S.A., Neuchâtel.
H. V. PERLMUTTER, professeur à l'IMEDE, Institut pour l'étude des méthodes de direction de l'entreprise, Lausanne.
M. PIQUARD, directeur des études générales du District de la région de Paris, Paris.
P. SANTSCHI, conseiller d'entreprises, Corseaux-Vevey.
M.-J. SAUGEY, architecte, Genève.
E. SUTER, secrétaire FOMH, Genève.
H. THIEMANN, directeur général, Institut Battelle, Genève.
L. VEUVE, membre du Groupe d'études de la région lausannoise, Lausanne.
P. WALDVOGEL, directeur général des Ateliers des Charmilles S.A., Genève.
R. WELLINGER, directeur du Centre électronique horloger, Neuchâtel.
J. ZWAHLEN †, directeur de Zwahlen & Mayr S.A., Lausanne.

Les textes des *Journées* de 1961, 1962, 1963 et 1964 ont été reproduits en entier dans des numéros spéciaux de la *Revue économique et sociale*. A la suite de circonstances diverses, les exposés des années 1965, 1966 et 1967 n'ont pas pu être groupés dans des numéros spéciaux; en revanche, quelques-unes des études ont paru dans des numéros ordinaires de la *Revue économique et sociale*.

Le présent cahier, cinquième de la série « bleue » des *Journées du Mont-Pèlerin*, reprend toutes les conférences qui ont été données en avril 1968, sur le thème: *Le défi du monde moderne: changement et mobilité*. Ce choix était en fait une prémonition, puisque c'est à peu près à la même période que paraissait le *Défi américain* de Servan-Schreiber, et que c'est peu après qu'éclataient les troubles étudiants en France et ailleurs et que s'élevaient partout des critiques portant sur les structures sociales et économiques de notre société.

Les échanges interdisciplinaires, les confrontations d'expériences et la préoccupation de l'avenir ont été les caractéristiques principales des *Journées du Mont-Pèlerin*. Il est essentiel d'y ajouter encore une aspiration fondamentale: le souci de l'humain. C'est pour ces raisons sans doute que les *Journées du Mont-Pèlerin* ne terminent pas leur cycle de vie en 1968 et qu'elles continueront d'être un lieu de rencontre, où l'on étudie à fond les problèmes et où l'on se fait des amis.

Le livret d'épargne est le moyen le plus pratique pour placer ses économies de façon à pouvoir disposer des sommes désirées au fur et à mesure des besoins.

Les dépôts confiés à la
**Caisse
d'Epargne
Cantonale**

gérée par le
**Crédit Foncier
Vaudois**

sont garantis par l'Etat et bénéficient ainsi d'un maximum de sécurité

**Lausanne
40 agences dans le canton**